

Contexto

Entre los principales retos de los sistemas de salud iberoamericanos se encuentran, por un lado, lograr cobertura universal, por otro lado, la mejora de la eficiencia de gastos en salud, pero manteniendo la calidad de la atención. La atención primaria de salud (APS) es clave para alcanzar un mejor nivel de salud, para ello la ciudadanía debe recibir una atención primaria suficiente y apropiada, debe confiar en la calidad de la respuesta y los sistemas tener capacidad para asumir los costes.

La Declaración de Alma-Ata (1978) estableció principios básicos de la atención primaria como su integración a efectos organizativos en los sistemas de salud y en el desarrollo social y económico de los diferentes países, al igual que, su condición de primer contacto de los individuos dentro del sistema de atención de salud. El cumplimiento de estos principios permite mejorar la salud de las poblaciones más desfavorecidas puesto que garantizan la igualdad en el acceso a la atención.

El Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) nº 3: "Garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos en todas las edades", insta en su meta 3.c a "Aumentar sustancialmente la financiación de la salud y la contratación, el desarrollo, la capacitación y la retención del personal de salud en los países en desarrollo, especialmente en los países menos adelantados y los pequeños Estados insulares en desarrollo".

El informe de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OECD) (2020), afirma que cuando la AP es sólida los sistemas de salud son más eficaces, eficientes y equitativos. Dar a la AP una función de "puerta de entrada" (gate-keeper) ha demostrado que es conveniente y efectivo, tanto desde el punto de vista clínico como desde el punto de vista económico (Ortún y Gérvas, 1996), (Dedeu et al., 2011).

Sin embargo, no ha habido un desarrollo ni uniforme de la misma ni de todas sus potencialidades. Por ello, dentro de la lista publicada sobre las diez amenazas para la salud global de la OMS (2019), ésta propone abordar entre otras, las enfermedades crónicas y



potenciar la AP de salud. Cabe destacar adicionalmente que la crisis derivada de la pandemia por el COVID-19, ha puesto de manifiesto la necesidad de mejorar los sistemas de atención primaria en contextos pandémicos.

En este sentido, con la capacitación del personal de la atención primaria en salud sobre los estándares de calidad (tratamientos -efectividad, eficiencia y oportunidad de los servicios prestados); con criterios de seguridad y de equidad, y con una perspectiva de atención integral centrada en el/la paciente- cuya complejidad requiere de una adecuada formación, tanto del personal de salud como del personal directivo y del personal gestor de estos servicios, la OISS tiene el compromiso de contribuir a la meta 3.c de los ODS.

Objetivo general

Mejorar la atención primaria en salud en los países de la región, especialmente en contextos pandémicos.

Objetivos específicos

- 1. Acordar una propuesta de protocolo iberoamericano de atención primaria en salud, con énfasis en lo relativo a la prevención y gestión de epidemias, incluido el proceso de triaje al ingreso del centro de atención y estructura de los circuitos de atención.
- 2. Analizar los principales retos y desafíos detectados entre el personal de salud que viene trabajando en atención primaria frente al covid-19 y, en general, frente a las pandemias que pudieran presentarse.
- 3. Identificar aprendizajes que deban ser tenidos en cuenta en los protocolos de actuación existentes.
- 4. Compartir buenas prácticas en la agrupación de equipos multidisciplinares en su respuesta a la covid-19.





5. Evaluar el papel de la atención primaria en la vigilancia epidemiológica (entre otros aspectos, el seguimiento de contactos de pacientes contagiados).

Público objetivo

El Simposio va dirigido a personal de salud responsable de la atención primaria en salud en los países iberoamericanos. Así como a cuadros directivos y funcionarios/as de instituciones públicas del ámbito de salud, con capacidad para implementar planes y políticas de mejora en la Atención Primaria en Salud.

Duración

El Simposio se realizará en Bogotá, Colombia, los días 29 y 30 de abril de 2024.

Inscripción

Las inscripciones se realizarán del 11 de marzo al 31 de marzo del 2024 a través del siguiente. Enlace: Formulario de inscripción.

Criterio de selección

Para la selección de los participantes nacionales e internacionales, la OISS tomará en cuenta entre los inscritos el perfil de los/las solicitantes y las instituciones a las que pertenecen de acuerdo con la convocatoria, así la formación académica, la experiencia profesional y la incidencia que pueda tener en el mejoramiento de las políticas públicas, en el marco de los estándares de calidad de la OISS como Organismo técnico especializado en el ámbito de la protección social y seguridad social. Asimismo, se tomará en cuenta en la selección, el equilibrio regional y la equidad de género, criterio que caracteriza los procesos de selección de la OISS.



La cantidad de plazas disponibles es limitada, tanto para participantes nacionales (residentes en Colombia) como internacionales (residentes de otros países de la región iberoamericana). Por favor, ponga cuidado al completar el formulario de inscripción, ya que los datos que nos facilite serán utilizados en el proceso de selección de las personas participantes. Se recomienda cargar CV resumido (extensión máxima 2 páginas).

La selección de los participantes internacionales con beca parcial se comunicará en la semana del 1 al 7 de abril de 2024. Asimismo, la selección de los participantes nacionales (residentes en Colombia) se comunicará en la semana del 15 al 21 de abril de 2024.

Certificado

Se expedirá el correspondiente certificado de participación a todas las personas participantes del Simposio, para lo cual se firmarán listas de asistencia cada día del evento.







Programa

Lunes 29 de abril		
8:00-8:30h	Acreditaciones	
	INAUGURACIÓN	
8:30h-9:00h	Dra. Gina Magnolia Riaño Barón Secretaria General Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS) Dr. Guillermo Alfonso Jaramillo Martínez Ministro de Salud y Protección Social Ministerio de Salud y Protección social de Colombia	
	CONFERENCIAS Primer bloque	
9:30-9:45h	La importancia de la Atención Primaria en Salud (APS) en los sistemas nacionales de salud como primera puerta de acceso.	
9:45-10:30h	La Calidad del servicio como elemento clave en la Atención Primaria en Salud.	
	Modera	
10:30h-11:00h	Pausa-Café	
	MESA TEMÁTICA	
11:00-12:30h	Retos y desafíos detectados entre el personal de salud que trabaja en atención primaria, derivados por la crisis que generó el COVID-19 y, en general, frente a potenciales pandemias. • Argentina • Brasil • Colombia • El Salvador • Panamá • México	
	Modera	







12:30-13:30h	Almuerzo
	CONFERENCIAS Segundo bloque
14:15-15:00h	Atención Primaria en Salud en el marco de la humanización de los servicios.
15:00-15:45h	El papel de la atención primaria en la vigilancia epidemiológica (seguimiento de contactos de pacientes contagiados, entre otros aspectos)
	Modera
15:45-17:00h	La telemedicina en la Atención Primaria en Salud
17:00h	Fin de la sesión

Martes 30 de abril		
PRESENTACIÓN BUENAS PRÁCTICAS PAÍS		
8:00-10:30h	Presentación de buenas prácticas país en APS	
Modera		







10:30-11:00h	Pausa-Café
	CONFERENCIAS Tercer bloque
11:00-11:45h	El rol que juega la academia en el fortalecimiento de la cultura de la Atención Primaria en Salud
11:45-12:30h	La enfermería en la Atención Primaria en Salud
	Modera
12:30-13:30h	Almuerzo
	TALLER
13:30-17:00h	Configuración propuesta de protocolo iberoamericano de atención primaria en salud, con énfasis en lo relativo a la prevención y gestión de epidemias, incluido el proceso de triaje al ingreso del centro de atención y estructura de los circuitos de atención
	Actividad por grupos (cinco participantes por grupo)
17:00-17:15h	Clausura
17:15h	Fin de la sesión



